

DOI: 10.18572/2072-4411-2022-2-2-12

# **Роль и место судебных правовых позиций (прецеденты) в организации уголовного судопроизводства России: некоторые проблемы теории и практики.**

## **Статья 1. Общая теория государства и права о пробелах в праве писаном (законах) и об эффективности судебного способа их восполнения**

**Колоколов Никита Александрович,**  
доктор юридических наук  
nikita\_kolokolov@mail.ru

Пробелы в писаном праве (законах) — категория общепризнанная. Скажем больше, начиная с середины 60-х годов XX века в отечественной юридической науке дискуссия по теме «пробелы» сводится в основном к методам их выявления и восполнения. Автор доказывает, что судебная правовая позиция (прецедент) является одним из важнейших способов восполнения пробелов в писаном уголовном и уголовно-процессуальном праве. По ходу повествования прослеживается ход выработки некоторых правовых позиций (прецедентов) в уголовном и уголовно-процессуальном праве в целях восполнения конкретных пробелов в писаном праве.

**Ключевые слова:** право, общее право, писаное право, прецедентное право, прецеденты, созданные на основе общего права, прецеденты, созданные на основе писаного права, законы, пробел в писаном праве, пробел в законе, лакунарность, пробелы реальные и мнимые, способы восполнения пробелов в писаном праве, судебные правовые позиции (прецеденты) — эффективный способ восполнения пробелов в писаном праве, правовые позиции писаные и по умолчанию, примеры выработки уголовно-правовых позиций (прецедентов), примеры применения писаных правовых позиций (прецедентов).

### **The Role and Place of Judicial Legal Positions (Precedents) in the Organization of Criminal Judicial Proceedings in Russia: Some Problems of the Theory and Practice.**

#### **Article 1. The General Theory of State and Law on Gaps in Written Law (Acts) and on the Efficiency of the Judicial Means of Filling Thereof**

**Nikita A. Kolokolov**  
LL.D.

Gaps in written law (acts) are a generally accepted category. More than that, starting with the middle 1960s, the discussion on the subject of gaps in the Russian legal science is mostly reduced to the methods of their identification and filling. The author proves that a judicial legal position (precedent) is one of the most important means of filling of gaps in written criminal and criminal procedure law. Throughout the paper, one can trace the development of some legal positions (precedents) in criminal and criminal procedure law aimed at filling of specific gaps in written law.

**Keywords:** law, general law, written law, precedent law, precedents based on general law, precedents based on written law, laws, gap in written law, gap in law, lacunarity, real and seeming gaps, means of filling of gaps in written law, judicial legal positions (precedents) as an efficient means of filling of gaps in written law, written and default legal positions, examples of development of criminal legal positions (precedents), examples of application of written legal positions (precedents).